Un cambio de estafeta y nuevos pasos a la modernidad

La revista de *Sanidad Militar* se editó por primera vez hace más de 60 años, lapso en el que ha participado un numeroso grupo de médicos militares con la publicación de casos clínicos, artículos originales y revisiones de distintos temas médicos. Los inicios de la revista, hasta nuestros días, han sido en su edición impresa en papel; ahora la modernidad no deja otra opción que la versión electrónica, con sus inigualables ventajas de inmediatez y de alcances verdaderamente infinitos.

Las revistas médicas, y entre ellas *Sanidad Militar*, no solo se han modernizado en su forma de distribución y exposición pública sino también en su contenido; ya no basta con el entusiasmo y buena voluntad del editor para salir avantes en la encomienda de publicar regularmente la revista. Ahora las exigencias son mayores y más rigurosas. Las revistas prestigiadas requieren un comité de revisión por pares proactivo: especialistas de la misma rama que revisan que las investigaciones que se proponen para publicación hayan seguido el debido proceso, de tal manera que sus resultados sean confiables. Y no se trata, simplemente, de enviar a cualquiera que se presente para que revise lo que que va a publicarse. El revisor debe reunir características particulares: ser un autor en activo y haber publicado al menos dos artículos, en los últimos cinco años, del tema que revisará.

La labor editorial va dejando atrás el empirismo para incorporarse a la modernidad. La revisión por pares se ha convertido en el elemento clave de la calidad con exigencias muy particulares. Los artículos ya no se llevan a la oficina editorial en un sobre cerrado y una serie de copias; ahora los autores tienen que hacerlos llegar a través de una plataforma informática (Open Journal System) en donde primero se inscriben, satifacen algunos requisitos mínimos de información, envían por ese medio su artículo y en forma inmediata

reciben el acuse de recibo correspondiente y, a partir de ese momento pueden seguir, paso a paso, el proceso de su artículo. Los revisores, siempre anónimos, van sugiriendo sus propuestas de mejora y simultáneamente los autores las van incorporando, y cuando el artículo es aceptado, el autor sabe la fecha de publicación de su artículo, información decisiva para el caso de los autores pertenecientes a los sistemas nacionales de investigadores, o para otros fines de ascenso curricular.

Las publicaciones de autor único, a diferencia de los inicios, son ahora excepciones porque la labor en equipo es indispensable para llevar a buen término una investigación. Hoy se requiere de asesoría metodológica, de reunir información sistematizada para sustentar cualquier afirmación o negación; es indispensable contar con buenos criterios de inclusión, exclusión y eliminación y del dominio de los métodos estadísticos para que los resultados sean veraces y confiables.

En esta nueva época de Sanidad Militar asumen la responsabilidad el Gral. de Bgda. M.C. D.E.M. Daniel Gutiérrez Rodríguez, Director General de Sanidad Militar y el Cor. M.C. Gaspar Alberto Motta Ramírez, editor en jefe de la Revista. Y para poder cumplir con los propósitos de ubicar a la revista de *Sanidad Militar* en los índices bibliográficos nacionales e internacionales, y contar con mayor y mejor apoyo para la edición de la revista, a partir de ahora la empresa editorial será Nieto Editores, compañía mexicana con experiencia demostrada en la edición de revistas médicas.

Las buenas revistas, es decir las de mayor reconocimiento académico, no son las que tienen a los mejores editores, sino las que cuentan con los mejores autores y el mayor número de lectores críticos.

